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點出但念空、
無相、無作的
問題，心不心
樂，不復進求



大家要時時勉勵自己的心，我們的心應該要，時時
不起「疲勞」的心態。若有疲倦的心，對什麼都沒
興趣，這樣如何能修行？就是因要修行，我已經瞭
解了「諸法皆空」，故對其它的一切我沒興趣，我
好好「獨善其身」，因為一切就是「空」。他知其
一，不知其二。他瞭解「偏空」的道理，確實人生
是空，很多事情就如虛幻一場；昨天的事情，今天
只能回憶，若年紀大了，昨天的事都忘了。但年輕
一點的，記憶力較佳，昨天張三、李四與我互動。
說什麼話？歡喜的話，想到還是很高興！說什麼話
？擔心的事，讓我很牽掛擔心！



……
弟子：但我想到他這樣跟我說，我的未來，…..
上人：未來，你不想改善，只是擔心在未來，這樣
你擔心的事，末來長的如何，拿出來看一下。
弟子：還沒到，要怎麼拿出來？
上人：是啊！還未到，你現在可努力去改善，還沒
到、還沒成，你在擔心什麼？過去都已經過去，拉
也拉不回來，拿也拿不到，你也不用再煩惱；未來
（的事）知道了，你要如何注意，如何改善，總是
有轉變的餘地。





後來慈濟人接引她來慈濟，有一回拿一本靜思
語，原來是這樣，「欠債要歡喜還」。過去生
中，我就是欠你那麼多、那麼多。好啦！歡喜
還你，「歡喜還，說還能打八折」，拜託你能
多打幾折，我們就能快點結束，無論你如何我
都歡喜還你。果然沒多久，先生（開始）感恩
她，感恩過去我一次次的對不起妳，妳事事都
讓我，我真的很感恩妳，我現在無法回報妳，
來生來世我絕對要報答妳。



好了！好了！來生來世你都
不要還我了。我欠你的希望
現在都還完了，我們互不相
欠，不要再牽連來生來世。
先生不久就往生了，現在她
是精進的委員，一生沒掛念
。孩子都長大了，公婆也都
走了，事業孩子承擔起來，
能讓她全心投入（慈濟），
這就是叫作人生。



「念無作故，不喜樂於下化」，覺得佛陀過去就是
這樣教育我們，「念無作」、「不攀緣」、「戒定
慧」；「小乘法的『戒定慧』，就是『防非止惡』
。戒就是防非止惡，我不跟人接觸，自然就不攀緣
，自然就不再接受『貪欲的心』，這是『防非』；
不再造作，這是『止惡』，用這樣定了這念道心，
全心在小乘法，不要於外面再攀緣，就因這樣『不
喜樂於下化』。上面是『不喜樂於上求』，以為我
修行這樣已經夠了，佛陀要我們斷『六道輪迴』，
我已經斷了，所以不用再『向前求』。



接下來我要防非止惡，我不再攀緣，所以我不想要
再『下化眾生』，這樣就懈怠了。」像這樣，這個
心就像「寂」，整個完全「沈寂下來」，都沒有歡
喜心，所以不復進求，都沒希望，沒希望於未來。
因為學佛應該要成佛，但到小乘緣覺就停下來。所
以《法華經》中一直在鼓勵，甚至<化城譬品>，你
要停下來，好，讓你在這裡停一下，但是還沒到，
這只不過是讓你停息的地方。同樣的道理，所以心
不喜樂，就已經累了，在這地方停下來，不想再向
前走，所以不復進求，人生若是這樣也是很煩惱。



現在社會有多少人就是這樣，今朝有酒今朝醉。
不知明天到底希望在哪裡，這就是我們現代人的
人生。要不然就是拚拚拚，無止境的拚，就是拚
事業！趁我身體還好，我可以拚事業，我要賺很
多錢，到底天下有多少錢你賺得完嗎？賺錢的過
程中，都是「事業」或者是「造業」？「事業事
事」；「造業造業」，一不小心，「大事業」就
是「大造業」！到底所造的是什麼業？是善業，
還是惡業呢？都在一念間呀！











佛陀講《法華經》也講了很多年，從<序品>、<方
便品>、<譬喻品>，後面再下去，總共二十八品。
「這境界，大家還是聽佛陀『從頭說起』，從法的
開頭，從有說到空，說到妙智慧。甚深甚深無上甚
深，這樣的法到此時他們才去體會到─原來過去的
《阿含》、《方等》、《般若》這都是包含在未來
要成佛的道理，成佛之道。」當然華嚴的境界他們
聽不懂，所以沒聽到，那是佛的境界，所以有「五
時說法」第一是「華嚴」，第二是「阿含」，第三
是「方等」，第四是「般若」，第五是「法華」。





所以「雖聞大乘法，而無希求修證之心」，雖
然這樣聽，「佛陀向菩薩說大乘法」，但是我
們都想說，這是跟菩薩說的話。有時候若有人
來；社會很多發大心、立大願，很精進的在家
菩薩，你們來聽我跟他談話，在旁邊的人都想
說，對！師父在鼓勵這些人，要好好投入人群
，要如何好好認真精進，這是師父跟他們說的
，與我無關！同樣的道理，所以他們「無希求
修證之心」。



這是社會事、社會人去做，
與我們出家人有什麼關係？
就沒希求，要如何投入人群
。所以說「身體疲懈」，每
天有人來說話，每天都這樣
聽，也都跟這個說的差不多
，和另一個鼓勵也差不多，
一樣也聽得很累，你們自己
問看看（自己），是不是相
同的心態？

原來如此













所以「無作」，即「無所作」，我做的全都差
不多了，我聽的法也差不多了，這樣就沒再向
前前進的作為，所作已辦。觀諸有為法，一切
無所願，一切有為法就是合成的法，過去跟大
家說過，法無體無相，是因為我們眾生煩惱，
種種造業會合合成而來，才有這些苦集，我們
就是要瞭解世間為何有這麼多苦？所以透徹體
會這集來所造作的業，所以我們要覺悟修行於
道。要去滅除苦，就要趕緊修行於道。



我們若用心修行於道，是什麼道？原來佛陀要
我們所修的是大菩提道，我們行菩薩道才是真
實道。各位，學佛不要說有啊我就聽法，聽得
很累，就不再向前追求，若這樣實在很可惜。
我們從四位長老表達他們的內心，我們要將心
比心，我們有沒有這樣的心？若有，我們要趕
緊自我警惕，向前精進，要時時多用心啊！

今日聽法50多分鐘，雖然內容、例子、法很多
，但不覺疲累，一邊校正逐字稿，有學習，有
複習，有兩次會心一笑，很法喜。
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